



IZA25-28@eda.admin.ch

Bâle, le 15.09.2023

Réponse à la procédure de consultation du Swiss Malaria Group - le réseau suisse associant des acteurs importants de l'industrie privée, de la recherche et de la société civile pour un monde sans paludisme

Monsieur le Conseiller fédéral Ignazio Cassis,
Monsieur le Conseiller fédéral Guy Parmelin,
Madame, Monsieur,

Nous vous remercions de pouvoir prendre position sur le message relatif à la stratégie de coopération internationale 2025-2028. En tant que Swiss Malaria Group, groupement d'entreprises actives à l'échelle internationale, d'institutions scientifiques majeures et d'organisations non gouvernementales (ONG) agissant dans le monde entier, il nous paraît évident et indispensable que la Suisse s'engage, de par le monde, solidairement et de façon crédible, avec une orientation claire sur les objectifs de développement durable (ODD) des Nations Unies. L'article 54 de la Constitution fédérale suisse stipule explicitement que la Confédération contribue à soulager les populations dans le besoin et à lutter contre la pauvreté dans le monde. Une exigence à laquelle se mesure l'engagement de la Suisse dans le cadre de la Coopération internationale (CI).

Malgré des progrès importants, notamment grâce à l'engagement suisse, des maladies liées à la pauvreté, y compris le paludisme ou des maladies tropicales négligées, continuent de peser dans des proportions inacceptables sur les populations du Sud global, avec des conséquences considérables pour le développement personnel et social. En outre, la Suisse dispose d'un énorme potentiel d'investissement, d'innovation et de soutien lui permettant de mettre en œuvre des mesures efficaces pour une amélioration de la santé globale et de contribuer ainsi durablement à l'agenda 2030.

En tant que réseau d'institutions qui s'engagent pour une amélioration de la santé globale de diverses manières, nous demandons, dans le cadre de la procédure de consultation, de tenir compte des éléments clés suivants dans le message:

1. *Sous le chiffre 3.2: L'engagement de la Suisse pour l'Agenda 2030 pour le développement durable doit être renforcé dans sa globalité et de manière claire. Et les objectifs de la CI doivent être axés sur l'art. 54 de la Constitution fédérale qu'il convient d'évoquer.* La réduction de la pauvreté dans le monde conformément à l'art. 54 de la Constitution est le principal objectif cohérent de la CI. Les entreprises, les institutions de recherche et les ONG réunies au sein du Swiss Malaria Group s'engagent pour la réalisation de l'Agenda 2030 et sont tributaires de la Suisse officielle en tant que partenaire solide.
2. *Sous le chiffre 3.3.2: Représentation financière du nouveau thème central de la santé:* le Swiss Malaria Group salue expressément la mise en évidence de la santé comme nouveau thème central dans la stratégie CI 2025-2028. Compte tenu du développement de la santé et



de l'augmentation des besoins sanitaires dans le monde, l'allocation budgétaire dans le domaine de la santé doit s'orienter sur les volumes de dépenses (crédits de transfert bilatéraux) des années 2020 à 2022 (en chiffres absolus et en pourcentage). En raison des régressions dans la lutte contre la tuberculose, le paludisme et le sida, la contribution au Fonds mondial devrait augmenter lors du prochain cycle de reconstitution des ressources.

3. **Cadre financier: L'objectif de 0,7 % (part du RNB) en faveur de la coopération pour le développement** que le Conseil fédéral a corroboré dans le cadre de l'Agenda 2030 des Nations Unies, doit être mis en œuvre dans le message à venir. Ces contributions sont bien investies: d'abord pour un développement global positif qui est aussi absolument nécessaire pour une Suisse interdépendante à l'échelle mondiale; puis elles profitent à la place scientifique qu'est la Suisse ainsi qu'à la Suisse en tant que siège d'organisations internationales et elles renforcent l'efficacité de l'engagement social d'entreprises suisses.
4. **Sous le chiffre 3.7.1: Comptabilisation extraordinaire des moyens pour soutenir l'Ukraine et la région environnante (aide humanitaire et reconstruction):** Dans le modèle de procédure de consultation, le Conseil fédéral prévoit d'inclure une partie des moyens financiers à hauteur de 1,5 milliard de francs suisses prévus pour la reconstruction nécessaire de l'Ukraine. Il reste donc moins de moyens pour l'engagement de la Confédération dans le Sud global. Comme le Conseil fédéral, le Swiss Malaria Group considère que l'aide pour l'Ukraine et la reconstruction sont un élément central de la responsabilité suisse. Toutefois, cet engagement important ne doit pas se faire au détriment de la lutte contre la pauvreté et les maladies dans le Sud global. Le Swiss Malaria Group invite le Conseil fédéral à étudier des modèles de financement pour l'engagement en faveur de l'Ukraine qui ne diminuent pas l'engagement de la Suisse dans le Sud global.
5. Dans un souci de cohérence, il faut faire référence à la **politique extérieure suisse en matière de santé (PES)**, ainsi qu'à la «**Stratégie technique mondiale de lutte contre le paludisme 2016-2030 de l'OMS**» en raison du rôle précurseur de la Suisse dans la lutte contre le paludisme.

Nous vous remercions de prendre ces points en compte dans le cadre de la procédure de consultation. Vous trouverez des explications dans l'annexe (en allemand). En cas de questions, vous pouvez vous adresser à Tania Séverin (tseverin@swissmalariagroup.ch).

Au nom des membres du Swiss Malaria Group

Manuel Hetzel

Président de Swiss Malaria Group

Tania Séverin

Directrice de Swiss Malaria Group



Swiss Malaria Group
www.swissmalariagroup.ch
tseverin@swissmalariagroup.ch

Organisations membres de Swiss Malaria Group, dans l'ordre alphabétique

Biovision
Direction du développement et de la coopération (DDC)
Foundation for Innovative New Diagnostics (FIND)
Medicines for Malaria Venture (MMV)
Medicus Mundi Suisse (MMS)
Merck
Novartis
RBM Partnership To End Malaria
Schweizer Allianz gegen vernachlässigte Tropenkrankheiten (SANTD)
SolidarMed
Croix-Rouge suisse (CRS)
Schweizerisches Tropen- und Public Health-Institut (Swiss TPH)
Syngenta
Terre des hommes
The Global Fund
Centre universitaire de médecine générale et santé publique, Lausanne (unisanté)

